

CELEBRAMOS LOS PREMIOS MÁS IMPORTANTES DE LITERATURA INFANTIL Y JUVENIL EN MÉXICO

- Luis Miguel Estrada Orozco, ganador de El Barco de Vapor 2025
- Erika Marcela Zepeda Montañez, ganadora de Gran Angular 2025
 - En el marco del 30º aniversario de SM México, celebramos las dos obras ganadoras.
 - Los premios serán entregados en la FIL Guadalajara 2025

En un año especialmente significativo para SM México —que celebra su 30º aniversario—, nos honra anunciar a **Luis Miguel Estrada Orozco, ganador del Premio El Barco de Vapor**, y a **Erika Marcela Zepeda Montañez, ganadora del Premio Gran Angular**. Esta edición no solo distingue dos obras literarias excepcionales, sino que también subraya el compromiso de Fundación SM y SM por fomentar una literatura que forme lectores críticos, sensibles y comprometidos con su entorno.

Desde hace veintinueve años, los Premios SM de Literatura Infantil y Juvenil, El Barco de Vapor y Gran Angular, han sido una plataforma clave para garantizar la producción de literatura de calidad en México. Estas colecciones han hecho posible que millones de lectores crezcan, sueñen y se formen como personas que actúan para el bien común. Hoy, reafirmamos con orgullo nuestro compromiso con las niñas, niños y jóvenes mexicanos al anunciar a las y los ganadores de su edición 2025.

El Barco De Vapor

En el premio **El Barco de Vapor** se recibieron **106 manuscritos** de los cuales se seleccionaron los que fueron revisados por el jurado integrado por **Anel Pérez**, especialista en LIJ, **María del Carmen Romero Flores**, representante de librerías FCE, **Sergio Tahnuz Peña**, editor de LIJ de SM Chile, **Micaela Chiriff**, autora de LIJ y **Thiasol Sánchez**. Durante la deliberación se determinó como ganadora la obra *Los cuadernos de Esaú* (título provisional) de **Luis Miguel Estrada Orozco**, pues ofrecía una propuesta innovadora a partir del desarrollo de un tema delicado como la pandemia. Mediante un enfoque honesto, creíble y nostálgico, esta obra da voz al sentir de los más pequeños durante el confinamiento y recrea el impacto que este contexto tuvo en sus vidas. Además, por medio de una narrativa sólida y el empleo creativo de recursos literarios, representa relaciones familiares complejas con un ritmo pausado, y una mirada sensible y contemplativa que invitan al lector a una introspección que culmina en un desenlace in crescendo y conmovedor.



Gran Angular

Por otra parte, en el premio **Gran Angular** se recibieron **43 manuscritos** de los cuales se seleccionaron las obras revisadas por el jurado que estuvo conformado por **Laura Guerrero Guadarrama**, especialista en LIJ, **Lluvia Soto**, representante de librerías Gandhi, **Berta Márquez**, editora de LIJ de SM España, **María José Ferrada**, autora de LIJ y **Juan Carlos Abril**, representante de la FLM. La obra *Prohibido el punk* de **Erika Marcela Zepeda Montañez** fue seleccionada por ser una propuesta que teje un paisaje emocional complejo que refleja con autenticidad emociones propias. Presenta múltiples capas narrativas que permiten diversas lecturas en las que se entrelazan recursos sonoros, musicales, visuales y dramáticos. Esta obra ofrece un recorrido por distintos géneros musicales, lo que contribuye a la construcción de memorias entrañables y a una conexión íntima con el lector. Además, usa el realismo con un enfoque poco convencional al enfrentar situaciones de manera honesta y verosímil, pero con un humor sutil que atenúa el conflicto.

Premiación

La ceremonia de premiación tanto de **El Barco de Vapor** como de **Gran Angular** se llevará a cabo en el marco de la FIL Guadalajara 2025. Las obras ganadoras serán publicadas y estarán disponibles para ese momento.

Por otra parte, la convocatoria para participar en los premios de literatura infantil y juvenil **El Barco de Vapor** y **Gran Angular**, en su edición 2026, estará abierta del 2 de julio de 2025 al 28 de febrero de 2026. La próxima emisión se revestirá además de un festejo doble por los **30 años de los Premios SM de Literatura Infantil y Juvenil en México**. Podrán participar únicamente escritoras y escritores mexicanos, mayores de edad, que presenten una historia original e inédita, en lengua española, para lectores de seis a doce años o de trece años en adelante, respectivamente.

Hoy, las colecciones **El Barco de Vapor** y **Gran Angular** se han convertido en un referente dentro de su categoría y han motivado una literatura infantil y juvenil en español, asentada y creciente, que, junto a un magnífico y enorme grupo de ilustradores, han promovido la creación de una literatura para niñas, niños y jóvenes que fomente el gusto por la lectura y transmita con calidad literaria valores humanos, sociales y culturales que ayuden a construir un mundo digno. Estos premios se fortalecen a través de alianzas estratégicas como las que se tienen con la Fundación para las Letras Mexicanas y la FIL Guadalajara.

Para más información, favor de escribir a aperezb@fundacion-sm.com



Ganador de El Barco de Vapor



Luis Miguel Estrada Orozco

Tras estudiar y trabajar como Contador Público, se convenció de que lo que más contaba para él (y lo que él contaba mejor) eran las historias, la literatura. Ha trabajado como profesor y tallerista en México y Estados Unidos de América. Sus libros de cuento han sido reconocidos con el Premio Nacional Juan José Arreola, el Premio Nacional Agustín Yáñez y el Premio de Literatura Gilberto Owen. Como es fan del box, publicó *El último argumento del Rey* (FCE, 2024). Recientemente, sus dos hijos, M y N, le enseñaron a contar historias de un modo distinto. Ahora, también escribe los libros que le gustaría que ellos leyeran en el futuro.

Ganadora del Gran Angular



Erika Marcela Zepeda Montañez

Estudió las licenciaturas en Letras Hispánicas y en Educación en la Universidad de Guadalajara, donde formó la compañía teatral de títeres La Ventana. En 2004, obtuvo el Premio de Cuento Infantil Juan de la Cabada por *Historias galliniles o la extraordinaria historia de siete gallos que se treparon a un árbol*; en 2009, recibió la mención honorífica de El Barco de Vapor por *Una zarigüeya en mi mochila*; en 2016, fue acreedora al Premio Nacional de Cuento Breve Julio Torri por *63 señoritas condenadas a la desolación* y al premio Barco de Vapor 2016 por *Instrucciones para convertirse en pirata*. En 2024, ganó el Premio Nacional Valladolid a las Letras en la categoría de cuento infantil. Entre sus más recientes publicaciones se encuentran *Ocho monstruos en el sótano* (SM, El Barco de Vapor, 2022).



Acerca de los premios

Los premios de literatura infantil **El Barco de Vapor** y juvenil **Gran Angular** se crearon en España en 1978. Desde entonces, Fundación SM los convoca todos los años con el fin de promover la creación de una literatura para niños y jóvenes que fomente el gusto por la lectura y transmita, con calidad literaria, valores humanos, sociales y culturales que ayuden a construir un mundo digno.

El nombre **El Barco de Vapor** hace referencia a las aventuras de Tom Sawyer, el Mississippi y aquella pandilla que los niños de las generaciones anteriores querían imitar porque les parecían envidiablemente libres. Mientras que el premio de literatura juvenil se nombró **Gran Angular** por la ampliación de la visión de la vida de un adolescente.

El aval del sello SM con el que se publican las obras ganadoras, su activo compromiso con la cultura y el reconocimiento de formar parte de un catálogo consolidado han legitimado estos premios como un referente en el mundo de la literatura infantil y juvenil en español. Cuentan con una colección asentada y creciente, que, junto a un magnífico y enorme grupo de ilustradores, han hecho posible que millones de lectores hayan crecido, soñado y se hayan formado con nuestras historias.

Los premios de literatura **El Barco de Vapor** y **Gran Angular** llegaron a México en 1996 y han logrado poner a disposición de niñas, niños y jóvenes la oferta más completa de escritores mexicanos. Desde sus inicios y hasta 2018, Fundación SM México, en colaboración con la Dirección General de Publicaciones (DGP) de la Secretaría de Cultura federal (antes Conaculta), sumaron esfuerzos con la finalidad de producir textos literarios de calidad y de fomentar el gusto por la lectura entre la población infantil y juvenil de México. A partir del 2019, en el marco de los 25 años de estos Premios, Fundación SM y SM comenzaron a contar con el apoyo de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara en donde actualmente se lleva a cabo la ceremonia de premiación. En 2020, como respuesta al compromiso por la renovación educativa y cultural, Fundación SM México establece una importante alianza estratégica con la Fundación para las Letras Mexicanas, con el fin de desarrollar estrategias de formación y profesionalización para las y los creadores de textos literarios para niñas, niños y jóvenes.

